46

佐賀大学医学部 〒849-8501

佐賀市鍋島5丁目1番1号

http://www.saga-med.ac.jp/ 新聞編集委員会 印刷/㈱昭和堂

医としての初年度は佐賀 局に入ったものの、研修

同年6月、佐賀県立病院

(現・好生館)に研修医

た。私が九大で2年目の

ね。

室と佐賀医大を毎日の様

生から6年生にそのまま

に行きなさいと言われ、

### ≪ご略歴≫

賀医大へ赴任された経緯

最初に、先生が佐

として赴任しました。福

めることになり、同じ第 膚線維芽細胞の培養を始

を教えてください

小学校から高校までは

昭和51年3月 鹿児島大学医学部医学科卒業

年6月 佐賀県立病院好生館 内科研修医 昭和52年4月 九州大学医学部 第一内科研修医

昭和53年4月

昭和54年4月 佐賀医科大学医学部 内科学講座助手

昭和59~61年 米国 Harbor

-UCLA 医学センター Research Associate

平成2年6月 佐賀医科大学医学部 内科学講座講師

同上 臨床看護学講座教授 平成7年8月 平成15年 佐賀大学医学部看護学科成人·老年看護学講座教授 佐賀大学附属病院 遺伝カウンセリング室 室長

平成20年 4 月 平成25年4月 佐賀大学医学部看護学科長

≪専門分野≫

膠原病・リウマチ学 (臨床免疫学)、内科学、人類遺伝学



老年看護学講座 教授・看護学科長

### 明英先生

ながら)。遺伝研究室で 家)から、君は遺伝研究 りますが、当時の柳瀬敏 研修医をしていた頃、 ら頂いた研究テーマにつ 強しました。柳瀬教授か 学の教科書を読み合わせ 生(その後自民党国会議 は、先輩の自見庄三郎先 をやりたかったんだけ ました(「本当は循環器 れる日光過敏のメカニズ 室で、SLE患者に見ら 幸教授(人類遺伝学の大 かりませんでしたが、遺 ら始めればよいか全くわ 員に)と一緒に人類遺伝 ど」という気持ちを抑え ム〟について研究しなさ 授でした。第一内科では、 口先生は第一内科の助教 いては、いったいどこか 究室に所属することにな **丗修医が終わったら各研** しながら遺伝について勉 いと言われ、素直に従い わからないと思いますが、 葉って、今の人たちには 全然重みが違うんですよ。 ました。当時の上司の言 でした。シえっ、また佐 もう絶対に逆らえません 大に来ないか」と言われ

教授として就任されまし 医大の1期生が入学しま この時が生まれて初めて 岡で育ったにもかかわら められた山口雅也先生が 後に佐賀医大の学長を務 でした。翌52年4月には、 ず、佐賀市を訪れたのは 昭和53年に佐賀 細胞培養を学びに来られ 生のもとに第一外科から 余談ですが、同じ高木先 を学ぶことになりました。 をした研究仲間なんです 培養室内の隣のクリーン に)の研究室で細胞培養 ベンチでともに細胞培養 宮崎先生とはその当時、 ていたのが現宮崎学長で 一内科の高木良三郎先生 (その後大分医大の学長

鹿児島大学医学部に進学 のそばで過ごし、その後、 博多の中心部、櫛田神社

さて、

再び九大に戻りました。

業後、九大第一内科の医

つの講座でスタートし、

した。この時、

、内科は一

しました。昭和51年に卒

伝研究室の先輩方のアド イスを受けて、まず皮

帰ってきたものの、やっ 最初の1年は筑波大学で と研究室の中に機器が少 成して1か月という状態 基礎と臨床の研究棟が完 の国内留学を勧められま ありませんでしたから、 でした。研究する設備も し揃ったくらいで、研究 した。昭和55年に佐賀へ

の教職員の中で佐賀医大 年は佐賀に居ます。現在 昭和5年から再び佐賀で 賀なの!?! と内心思いま 病理の戸田教授や産婦人 ないですね。そういえば、 どを除き、少なくとも36 なって40年、米国留学な いものですね。医師に の生活が始まったのです。 したが、ごれは行くし に覚えています(笑)。 で、病棟で実習していた 科の横山教授は第1期生 は、もう私くらいしかい の黎明期を知っているの かない!〟と腹をくくり、 学生時代の姿をおぼろげ 人生何があるか分からな

時、研究室や病棟での生 佐賀医大の開学当

赴任当時は病院もなく、 それが末端までサッと伝 きりしていましたから、 きにつけ上下関係がはっ …。昔は良きにつけ悪し ものですよ。 わっておとなしくなった 上が一度何かを言えば、

せんでしたからね。1年 今より自由だったと聞き 昔は留年制度がありま -佐賀医大の時代は

はっきりと意見を言うの は良いことなのですが…

る人が多くなったので それがいつの間にかいろ しょう。楽をしようとす らざるを得なかったので くは言いませんでしたね。 やるべきことをやらない 人が増えたから規則を作 んな規則ができました。

### てますね そう、今は遊びでもモ -確かに今は恵まれ

ノでもいろいろ溢れてい るけど、でもやることも

から学生も教員も自然と 感じでしたよ(笑)。だ 楽 を丸暗記しておけば合格 あ 断 5 す 試覚 量 が頃 か す って、知識量が全然違 なかった。今は画像診 ら。だから全然苦にな 。昔は、数冊の教科書 えないといけない。国 の医学情報を理解し、 学部の学生は、我々の ますよ。器用にやらな もたくさんの種類が るのが当たり前でした も大変だなって思いま あるはずです。膨大な の何十倍も覚えること っぱいだからね。今の

# ―今の学生を見て気

れは医学科も看護学科も るのは自分たちです。そ すよ。やはり学生は自ら いうか、忌々しきことで いるんですから、後々困 後には患者さんも待って 格しても意味がありませ 本道の勉強をしないと… んですね。悪しき慣習と みんな誤った答えを書く じ問題を試験に出しても、 正確ではない、だから同 ん。国試もあるし、その その試験だけ仮に合

今となっては良い思い出 ピードで走ってましたね 時はまだ高速道はなく、 に往復しました。その当 般道を結構なハイス 「カベチョロ」という

うな感じでしたから、今 病院が完成し、各病棟に です。 では考えられませんね。 とても閑散としていまし ツンと患者さんがいるよ 患者さんが入り始めまし いた病室に、一人だけポ た。一室だけ明かりが点 た。当時の病棟は薄暗く 1年後、ようやく附属 身に危険が及んだり、敵 見かけるその姿はなかな 蜥蜴(トカゲ)の一種で か愛嬌がある。トカゲは 言である。夏の夜などに 味する北部九州地方の方 ある家守(ヤモリ)を意 言葉をご存じだろうか。 に捕まりそうなときには、

> り回れるという優れた能 も落ちることなく這いず

何 壁

> に再生される。しかも て、イモリの尻尾は完

力を持ち合わせている。

と

いう。イモリは、眼の 度でも再生可能である

 $\nu$ 

ンズや心臓さえも再生

間には信じられないほど される線虫だが、その仲 念!ヤモリ。しかしこの

棲

類がいる。ヤモリに反

どに効果があることも分

機を克服することに成功 す風土病による失明の危 ある種の寄生虫がもたら

した。象皮病や線虫症な

かってきた。やるじゃん、

ところで、細菌に駆逐

守(イモリ)という両 ヤモリに似た生物に、

い。不十分な尻尾だ。残 なく軟骨しか再生されな くる尻尾は短く、骨では るのだが、新しく生えて てしまった尻尾は再生す

貫

う。やるな!ヤモリ。

グラムを保持できると

ープ。1㎡あたり50 した。その名もヤモリ すことに成功し、商品

るエバーメクチン(イベ

ルメクチン)を実用化し、

メクチニウス」が産生す

ヤモリ、壁や天井でさえ

の山口先生から「佐賀医

る日 (昭和53年の冬頃

だったと思います)、そ

ました。研究室に入って

研究室によく来られてい 究室の大ボスでもあり、

1年近く経とうとしたあ

れましたが、その遺伝研

医大の教授になっておら

山口先生はすでに佐賀

とも醜い様である。

さて、ヤモリの失われ

わったと思われる点は?

療科学教育研究センター

詳細については、地域医

に関わる遺伝子を特定す

ことは、ヒト組織の再

寄せられるかのように、 まるで優雅な香水に引き der Waalsforce (ファ

ン・デル・ワールス力。

れ 4

ていないが、組織再生

らい敏感な嗅覚を持ち、

毛と壁面との間に Van な毛が生えており、この

る幹細胞の増殖メカニズ ようだ。この再生に関わ

gans。ヒトの数百倍と

も言われるイヌと同じく

がいる。彼の名は C.ele

特異な能力を備えたヤツ

はまだ十分には解明さ

たり1千本以上もの微細 ヤモリの足裏には1㎜あ

されるという報告もある

平気で「ここ違っていま よりも学生の気質が変わ かったんですよ。佐賀駅 からね (笑)。もちろん を打っていたのが、今は ていても口には出せず、 りましたね(笑)。昔は えましたし。ただ、それ ました。その頃は何も無 すよ!」という感じです 上司に対して ″ここ違う の頃に比べたらお店も増 医大が目立つんです。そ く離れた平野の真ん中に のホームに立ったら、遠 んだけどなぁ~ҳと思っ パツ\*と赤レンガ色の そうですね」と相づち 医大周辺は全く変わり

大学でここが変 ることでも有名である。 自分の尻尾を切って逃げ

がたくない言い回しにも それゆえか、彼女はあり

いとは思うが、問い詰め その名前が使われている。 敢えて説明する必要もな 「とかげのしっぽ切り」。

> にへばりつくことができ の力により、ヤモリは壁 物理的な力が生じる。こ の富永先生まで)という

> > な

い。すごいぞ!イモリ。 足がかりとなるに違い に向けた画期的な研究

き寄せられるという。こ

れる微量な化学物質に引 ガン患者の尿中に分泌さ

生 る

者にかぶせて逃れること ばしば見聞きするが、何 ある。話題のドラマなど られた責任を下位の関係 (広辞苑) の比喩表現で

関しても、今の様に細か 上がれました。生活面に るのである。ある日本の の微細な毛を並べてヤモ 企業はこの力に着目し、 1 ㎡あたり100億本も

リのような接着力を産み

ます。確かに今はやるこ …… (笑)。時代の変化 とも多いですからね。遊 かな。深く追求すること そういう人がチラホラと 佐賀では、、遊ぶって、 にシフトしている気がし をして遊ぼうという方向 によって、人も変わるの ぶ内容も多いし。当時の に時間を費やすより、 しょうか。教員でさえ、 体何をして?? という

かったのかも知れません 勉強や研究をするしかな 11 61 てしまったのかな(笑)。 といけない時代になっ

すが、定期試験の情報や 付くことは? 佐賀医大の一番の問題 言って過言ではないで

賞したことは記憶に新し 誉教授の大村智氏がノー 昨年、北里大学特別栄 ブトマイセス・アベル ル生理学・医学賞を受 氏は、放線菌「スト 出回っている解答自体が すよね。それが印刷され 期的なことである。生き て出回っている。僕も見 の診断、治療において画 れが実用化されればガン たことがありますが…… ターにアップされていま 解答がLINEやツイッ (笑)。ところが、その

### 号 (2)

分からない……。

な。ところが行ったは良

が、看護学なんて全く

学生でした (笑)。今は よ。小田教授も僕の担当 連れて行ってました。今 年に2回くらいは飲みに の頃は月1回必ず集まり、 か分からないけれど、僕 どのように運営している ろん僕も担任をしました 話をよくしたものです。 お茶菓子を用意して世間 も飲み会とかあるの?

ター、がいました。もち

### うか…… (笑) 今は自粛傾向でしょ 先生にもよります

最近来た先生はあんま

されることは結構役に立 思います。勉強の方法な そうでない部分があると 会の話はさておき、 りやらないのかな。飲み 的に機能している部分と チューター制度には実質 んも、困ったときには遠 つんですよ。学生の皆さ 先生からアドバイス 思います。 医者にとっても負担だけ ます。指示通りにしか動 考え、すぐその場でやり が増え、大変だろうなと り、必要なケアを自分で かない看護師だったら、 大学の看護学科を出た人 はそのことを分かってお

# た経緯を教えて下さい 看護学科に移られ

らの世代の人間って、み 行かないか?」と言われ ていた頃、「看護学科に んなそうだった。今の若 かったですね(笑)。僕 ました。これも逆らえな い子には理解できないか います。内科の講師をし 37年間の佐賀医大生活 20年間は看護学科に 善した患者さんから感謝

ター制度の先駆けだった 開学当初から、チュー 佐賀医大は、チュー

の世話をし、医師の指示 護師の役割は、患者さん のもとに動くということ。 しかし、看護学科で教授 僕が当時思っていた看

分で考え、患者さんの為 されていることは、、自 でいたのかも知れません。 師の方が〝看護師は、自 言わば医師の傲慢です。 か動けない〟と思いこん 分たちの指示のもとでし に行動せよ、でした。医 都会ではもうそ んどありません。 んな考えはほと かし残念なが

# ら、佐賀も含め なった時には?

科に来てからは、、医師 看護師にはならないよう の指示だけを待って動く に、と言い続けています。 実です。看護学 域があるのも事 て遅れている地 こともしばしばありまし きず、大学病院の看護師 思っている?」と尋ねる と、なんかね。だから回 さんの、思っているこ ことに気が付く素晴らし から、医師以上に細かい 患者さんの身近にいます わった、そんな自分を思 さんに多くのことを教 思い出しました。何もで で、「あの患者さん、こ 診後に看護師さんを呼ん の治療方針に対してどう い存在なんですよ。患者 い出すのです。看護師は 私は、学生時代をよく

# されて3年ですね 看護学科長に就任

-医師と看護師が上

生に相談してみましょう。 慮せずにチューターの先 り、投薬して治療し、改 患者さんに対していろん 修医の頃は、『看護師さ だと思います。医師が上 手くやっていく秘訣は? と思っていました。でも んってすごく偉いんだ~ てありません。むしろ研 ムの一員としてあるべき な手技を行えるようにな で、看護師が下では決し んを中心とした医療チー 医師も看護師も患者さ

とをしっかり学べるはず は、学生時代からそのこ が両方あるキャンパスで を持ち続けることが大事 医療としていろんな医療 りも「先生」って呼ぶで 時期がありましたね。周 と傲慢になってしまった 手を敬う気持ちがなくな されるようになると、相 ように医学科と看護学科 だと思いますよ。佐大の 職者で対等に医療をやっ るんです。私も、ちょっ ていくんだ~という考え しょ。だから、゛チーム 初心を忘れそうに 労でした。 授会で発表するのも一苦 このセットアップが一番 料で受講できます。今後 学部や大学院の講義、あ を開始しています。、地 年度からセンターの運営 ち上げ、2年目の平成26 多く、またその内容を教 とは大学院の改革も大変 必要があると思います。 学科長就任1年目はその ター、を設立しました。 苦労したことですね。あ このことを周知していく は地域の多くの看護師に 育、というコンセプトで、 域で働く看護師の生涯教 ワーキンググループを立 でした。とにかく会議が るいは演習などをほぼ無 看護学教育支援セン

# 待されることは? 今後、看護師に期

看護師の場合、その義務 少ないですね。学校教員 頑張っている人も中には モチベーションを高めて 重視してほしいと思いま 教育というのを、もっと いるのですが、まだまだ が無いんですね。自分で けないといけませんが、 取得のため日々勉強し続 す。医師の場合、専門医 ことかな。継続した生涯 ″学び続ける″という

もいっぱいありますが… する必要があったからで 多くのことを迅速に改善 す。まだやり残したこと いくらい苦労しました。 とても3年とは思えな

を担うべきであると考え、 る大学がまずはその役割 の質を上げる努力も必要 です。中枢教育機関であ くするためには、看護師 佐賀県の地域医療を良 るでしょう。私が医学科 を自ら決定することにな の遺伝情報を知り、それ 手術を含む治療法の可否 頃には、患者さんが自身 に応じて薬を処方したり、

成20年4月、遺伝カウン のみならず周囲にいろん となると、その人の将来 これまでTBL講義の中 賀にも遺伝診療体制を作 うことは、このような倫 な影響がでてきます。ヒ わらず、家族も共有する コマでもいいから講義を ではと思い、「せめて3 る必要があると考え、平 があり、とても大変なこ 理的問題を含めていろん トのDNA情報は一生変 講義をしてきました。ヒ で3コマだけ臨床遺伝の したい」とお願いして、 セリング室を設立しまし となんです。そこで、佐 なことを考えていく必要 トのDNAを調べるとい

# えてください

も免許更新制になってい 必要なのかも知れません。 ますし、看護師もそれが 構かかってきました。相 それでも相談の電話が結 取れないので、症例は出 副島教授が兼任していま 在で、私や基礎系講座の 五千円を頂戴するわけで 談者から自費診療として 来るだけ絞りましたね。 すから、具体性のある資 には専属のスタッフが不

任されてますね ンセリング室の室長も兼 遺伝学も私の専門の 先生は、遺伝カウ

タッフミーティングを開 た、電話相談の前にス とめ、その病気に関する わったのか、そもそもど な疾患がどのように伝 家系図を作り、どのよう ポリシーのもと、事前に 料も提示すべきだという 疑われるのかを文書にま のような遺伝性の病気が ど、その人に良い影響を

場に出て10年も経過した つです。皆さんが医療現

> れでは時代に逆行するの ですが、それがいつの間 の講義は13コマあったん の教員時代、人類遺伝学 にか無くなりました。こ と思っています。 と思います。あとは副島 調べられるのは……10 が本学でも増えたらいい ウンセリングができる臨 ですが、佐賀県唯一の遺 自分自身で勉強をしてお 0年後でしょうか? の資格を持つ看護師さん 消化器外科等で、このカ 科、神経内科、乳腺外科 診療科である産科、小児 先生が引き継いでくれる 伝カウンセリング室とし 兼任ですからとても大変 た。本学ではこの業務は つ医師が増えること、ま 床遺伝専門医の資格を持 遺伝診療により関連深い て続けた方がいいのかな くこともすごく大変でし くのですが、そのために た認定遺伝カウンセラー でしょう (笑)。ただ、 -遺伝情報を簡単に

# 具体的な業務を教

た。兼任ですと時間が 遺伝カウンセリング室

べきだということです。 正常か異常か、あるい 僕がいつも言うことは、 病気か病気でないかのご 与えるかもしれません。

### のDNAを数万円で網羅 でしょう。もう今は1人 いえいえ、もっと近い

で、こういうのに引っか のもありますけど、精度 通販の様に「あなたの遺 かってはいけません。 伝情報調べます」という す。インターネット上で に関しては疑問が残るの 的に調べることができま

と『多様性』という2つ

らっしゃるでしょうね… 悲観的になる相談者もい 遺伝診断を受けて

最初に、その人の責任で ないのです。また、そう 話しします。ある病気の は大変なショックなので 遺伝子を持つということ はない、ということをお 定期的な検査を受けるな 早く知ることで、早めに すが、その人のせいでは いう遺伝子を持つことを カウンセリングでは、 あり、これが一定の閾を 少なく持つ人まで多様で

きまといますが、欧米で と

病気や異常な体質を 日本では、遺伝、という は、遺伝、の中に、形質 識されず、すごくマイ を引き継ぐ、ということ ナーなイメージだけが付 引き継ぐもの、としか認 者択一で考えるのではな ″多様性″ を理解す

残念ながら、日本が遺伝 の概念が含まれています。 学を欧米から導入した時 教えてください 原病を専攻された動機を

罹病度を多く持つ人から 業でも、多様性につい 最近やっと日本人類遺伝 抜け落ちてしまいました。 の概念だけがすっぽりと くを占める多因子性疾患 ます。病気の発症につ には、このうち、多様性に いう考えがあって、その では、病気を発症する・ ても同様です。病気の多 て教えるようになってい て、中学校での遺伝の授 学会が文科省に働きかけ れるし、内科医としては 内科の遺伝研究室は膠原 来なさい」と言われたか したので、、全身を診ら 病の診療を担当していま らです。当時、九大第 したのも、先ほど言った き当たり場当たり、なん 退職された増子先生も お得なのかな……/、そ ように当時の九大の教授 に「君、遺伝の研究室に ですね。遺伝をやろうと これも偶然です。昨年

多様性の一つとして捉え うことです。ほとんどの 態でたくさん持っている、 正常で分けるのではなく れてくる、これを異常、 出生時の奇形もそうです 病気のかかりやすさを、 超えた人が発症するとい をホモかヘテロ接合の状 誰しも病気になる遺伝子 ていくことが大切です。 よね。奇形をもって生ま いるということなんです 人はみんな多様に持って 歳 は 道 が 「みんなちがって、み だん近づいていると /マイ・ウェイ/にだ っています。 だったと思える」、私 ―| 番好きな言葉

### 多様なんです。 そういう意味ではみんな 先生が遺伝学や膠

は だけの花』の歌詞も似た SMAPの、世界に一つ れ ま ですが、これが大正末期 か ような趣旨ですね。 こういうことを理解しつ つあるのかなと感じてい いうのがすごいと思い ですね。金子みすゞさ ないい」というフレー ていると聞きますし。 す。彼女がまた見直さ す。最近の若い人も、 様性を表している言葉 らの引用です。見事に の『私と小鳥と鈴と』

# 退職後のご予定

れくらいの動機で治療に ですよ (笑)。昨年の初 う?」と言われました。 施 これもね、やはり上司 設で働いてみてはど 山口前学長に「老健

あたっていました。けれ

れまではずっと大学で

とをやってきました。60 う?~とふと思うことが どのような音楽が流れ、 てきて後悔はちょっぴり。 く歌うようになりまし ナトラの゛マイ・ウェ ない、と。フランク・ は言えるのではないか お別れする時、これだ を思い浮かべるのだろ を過ぎてから、´自分 の時そのときに、自分 けどこれが自分の進む ディも好きな曲でした 思います、´´何も悔い ります。ただ、この世 **外ぬときに頭の中では** 判断して良いと思うこ も後悔はしていません。 最近、カラオケでも 「多くのことをやっ は以前から歌詞もメ も断れなかったんだけど の時はそうでしたね。 教育畑を突き進み、遣り 戸惑いがあるのは事実で 若い患者さんが多かった ありました。特に卒業式 良いのかなと思っていま からこういう新しい道も ので、高齢者!?という 病ではどちらかというと 成長したんだ〟と。でも 甲斐を感じることも多々 (笑)。 す。まぁ、高齢化社会だ いたし、診療面でも膠原 い学生ばかり相手にして 決断しました。今まで若 働くのもいいかなと思い 離れて全く違うところで ここらで教育の現場から ″ああ、<br />
ここまでみんな 本当のところ、これ

# 向けてメッセージをお願 最後に学生さんに

で学び、それを佐賀に 限らず、いろんなところ 帰ってきました。外国に ましたが、やはり佐賀に り組み、地域のために活 てもらいたいと思います。 フィードバックしてほし な、と思ったこともあり アメリカにいた時には 留学する、と思い、実際 若いころは〝絶対外国に 若いうちはいったん佐賀 でも世界的な研究をやっ いですね。そして、佐賀 んいいと思います。私も たり勉強するのはもちろ から出て、よそで研修し 躍してほしいと思います **一生住んでもいいか** 佐賀県の医療課題に取

# をありがとうございまし -いろいろなお話

聞き手 西原・藤田

とんでもないトラブルが 問ですが、その往路では 由で計画したネパール訪

その時になって、

抜群なネパール料理! 見た目は不思議、でも味は

ようやく私たち

が立ちません。

は大変なことに

賀大学で楢戸健次郎先生

事態が発生しました。 ネ

じ飛行機に乗り合わせて いでした。そんな折、

和国へ行ってきました。 共にネパール連邦民主共

はなく安心していました。

しかし、その翌日大変な

ぎの関係から、中国で1

て訪問しました。乗り継

状況が分からず 問い合わせても

情報難民に

一銭面から中国を経由し

などを経由せねば行けま

ん。私たちは、情勢や

ず、航空会社に は詳細が分から 機がなく、韓国や中東

省からの情報で

めました。外務 なったと焦り始

ネパールへは直通の飛

泊するまでは大きな問題

なった私たちは、とにか

ル式のトランプゲー

く不安な気持ちでいっぱ

ちょうどその1年前、 佐

### れました。このような理 の見学を受け入れている かけです。北海道やネ の講演、スーパーDr来 と知り、これは行くしか 毎年多くの学生や社会人 ても興味が沸いたことに ルでの医療経験にと 先生がネパールで を聞いたのがきっ 付を越えても再開の目処 ところが、待機し続け日 観的に考えていました。 事故ではなく、ネパール 閉鎖されてしまったので が再開されるだろうと楽 た私たちは、すぐに発着 の情勢をよく知らなかっ す。幸いなことに大きな トリブバン空港が事故で ール唯一の国際空港、

教えてくれたり、ネパー

の見返りも要求せず、 初めて会った私たちに何 の言葉に救われました。

生私たちの戦友です。

つぶしにとネパー

う暫く辛抱してね」と話 はこんな状態だから、も

うかけてくれました。そ

た後は別れてしまい、

るネパール人の皆さんが

「大丈夫?今、 ネパー

いた日本語を勉強してい

アーユルヴェーダクリニックの様子 いろいろな薬が販売されている





街の様子、建物が密集している

飛行機から見えるヒマラヤ山脈も絶景!



見ているだけでも楽しいお土産物屋さん 場所へ行くようです。 ベット医学といった様々 になったら自分が信じる ルで暮らす人たちは病気 な医療が提供されていま 観光を主に行いました。 からは近場の病院見学や アーユルヴェーダ、チ **ネパールでは、西洋医学、** 。祈祷師もいて、ネパー

行っていました。そうい 慢性疾患を守備範囲とし、 ハーブやヨガで治療を ノーユルヴェーダは主に じる点がたくさんありま

れません。でも彼らは 憔悴することもなく楽し う会うこともないかもし わってしまいましたが、 ため、ネパールに着いて かげです。飛行機を降り 飛ばず、予定が大幅に変 結局4日近くも飛行機が 優しく接してくれました。 教えてくれたりと、大変 く過ごせたのは彼らのお 予定が崩れてしまった 線を浴びまくりというこ 良犬がいたり、放射線防 たところでは、院内に野 興味を惹かれました。西 とっても、本当に恵まれ とっても医療従事者に で安全管理もしっかりし ともあるそうです。清潔 者がレントゲン室で放射 護もルーズで、医療従事 Aの栗林さんに話を伺っ 配になりました。JIC きていないのでは?と心 とまではいかないものの 対し、公立の病院は不潔 訪問しましたが、私立の ていると改めて感じまし た日本は、患者さんに たら満足な医療が提供で いて、日本人の身からし 古くて人がごった返して 病院がとても綺麗なのに 洋医学の病院もいくつか えば〝元気になる薬〟と いうのも売られていて、 報道されたように201 と思わず笑ってしまいま と同じだね」と友人たち せん。向こうの医学生の 分の荷物で席を確保して 見もほとんど差がありま 教室を覗いた時には、 の口によく馴染むし、 た観光名所も粉々に崩れ し、甚大な被害を被りま 5年4月に大地震が発生 すが、ニュースなどでも した。そんなネパールで いる様子に「日本の学生

には日本と全然違うと感 このように、ネパール

を広げる貴重な機会にな 本の良いところを実感し の手助けをしてください さん、演会という国 落ちています。そこで皆 てください。自身の見識 ルを訪れて、この国の良 そしてぜひ一度はネパー いところ、また改めて日 際協力で、ネパール復興

にらめっこをしている気分になる模様の 書かれた寺院、スワヤンブナート 泌尿器科教室に入局しま 理由ですが、さほど真面 思うとなんと素直で手の 義がとても理解しやす でしたが、泌尿器科の講 目でも優秀でもない学生 目にあうこともなく、今 の勧誘でさほど美味し く迷うことなく長崎大学 思っていたため、まった 泌尿器科を専攻したいと うわけではなく、これな だったことかと思います かからない新入医局員 した。このため、入局前 朴は難解な疾患を取り扱 かったからです。泌尿器 泌尿器科専攻を決めた

護

・介護の現場では排尿、 齢社会において、看

超高齢社会、メタボ社会 染症など守備範囲が広く

で今後ますます泌尿器科

ま

した。また、現在の超

男性不妊、尿路結石、感

全、副腎疾患、排尿障害、

**于術などに従事してき** 

ら自分もついて行けるか

泌尿器科学講座 教

野口

授

満



しまいました!

ダルバール広場で決めポーズをして

整った新設の本学がとて 卒業後は、学生時代から 学部へ進み、昭和62年に ますが、当時の佐賀医大 今も続いているかと思い も輝かしく見えました。 賀に来た時は、設備が 野球部の先輩・後輩とほ 崎西高校から長崎大学医 座の教授を拝命いたしま と長崎大との定期戦で佐 い学生生活を送りました。 ぼ毎日過ごしながら楽し 時代は野球部に所属し、 医師になりました。 大学 長崎市で生まれ育ち、長 した、野口満です。私は、 大学医学部泌尿器科学講 2015年11月に佐賀 の透析療法や腎移植、 でした。このため、 単純な学問ではなく、 でもありません。

した。私たちが見て回っ

ました。当時は、現在の 当者の仕事も含め、 器バンクもありませんの 移植コーディネータや臓 局した頃は、毎週のよう にはリンパ球のクロス 選択と術前の透析、さら 止下のドナー腎摘、腎臓 の搬送、レシピエントの で、現在の臓器バンク担 に献腎移植を経験してい わってきました。私が入 症など腎疾患の診療に関 マッチまで行い、移植を

ンを担うギャップ結合と 声い排 それは日本の医学・看護 これが間違ったケアであ が続くことになります。 る経験的・伝統的なケア めで、先輩方から教わ 育に〝排泄学〞がない のかわからないという 便管理をどうすればい が多いのが現状です。

を目指してくれる学生諸

我々と一緒に泌尿器科学 のと思われます。今後、 医の役割は増してくるも

に医局を訪問してくださ 君を待っています。気軽

るいは腎癌、先天性水腎 専門としてみると、どこ と泌尿器科医を目指した も同じでしょうがそんな きっかけかもしれません。 後は腎不全の治療として ことに魅力を覚えたこと う1つの理由は、「腎臓」 が深くわからない事だら けであったことは言うま 泌尿器科を選択したも いう重要な臓器を扱う いざ泌尿器科を 若 connexin は癌抑制遺伝 を読む習慣ができます。 わ 子 い時に一度は基礎研究 ますし、じっくり論文 のですが、論理的に考 ました。基礎研究の期 の関連等について解析 移のメカニズム、予後 れており、腎癌の浸潤、 の1つとして研究が行 成するタンパクである を行い、学位を取得し 発癌との関連解析の研 打ち込むのがお勧めで るトレーニングにもな した。ギャップ結合を 簡単にデータは出な わかり易くまとめ上

診療の立ち上げ、腎移 ています。小児泌尿器 って前任の魚住二郎先 医療の再構築、ロボッ 大学泌尿器科で仕事を にご指導いただき、佐 2010年からは、縁 2015年の男性癌罹 科的・内科的診療を併せ る泌尿器科癌の他、腎不 ルも特徴です。さらに、 幸いです。 4月からはN 患予測数No・1となっ でを扱い、診断から治療 POとしてスタート予定 ています。ネットで検索 た前立腺癌をはじめとす まで一科解決型のスタイ 持ち、小児から高齢者ま てるような情報を発信し に関わる方々のお役に立 メディカルおよび介護職 最後に、泌尿器科は外 活用してもらえると -ク」を立ち上げ、コ

者さんにデメリットで、 ることもあり、その分患 す。このため、エビデン

管理の充実を目的として スに基づく尊厳ある排泄 介護者も徒労におわりま 佐賀排泄ケアネット

### 細胞間コミュニケーショ の結納にも行けませんで 行っていました。このた ないことも多く、 め、数日間は自宅に帰れ 基礎研究に関しては、

22日、毎年恒例のイベン

クリスマス目前の12月

を片手に携えて病棟を歩

く姿は、とても幻想的で

した。病室から出て待っ

ち11名は本庄キャンパス

以外の有志が14名で、う

今年は部員が8名、それ

からの参加者でした。興

ている患者さんの中には

トであるキャロリングが

誕生にまつわる聖歌を厳

色のキャンドル型ライト

参加することができます。

くとも事前の練習を経て

が中心ですが、部員でな

メンバーは混声合唱部

しです。暖かいオレンジ かに歌って聖日を祝う催 ました。キャロリングと 附属病院の病棟で行われ

は、イエス・キリストの

しむ姿もみられました。 一緒にリズムをとって楽

味がある方は、ぜひ来年

参加されてみてはいかが

ノスマス

トヤロリング

### 学生総会開催報告



始まり、部活動および授 会長の力久君による自治 さが窺えた。学生自治会 生総会が、昨年12月16日、 会発足までの経緯説明に 臨床大講堂にて開催され 会場はほぼ満員とな 学生たちの関心の高

は終了した。

ポートしていきたい。

鍋島キャンパス初の学 会規約が可決され、総会 ばす質疑応答の末、自治 続き、最後に口角泡を飛 業カリキュラムに関する 会規約と部活動統括委員 アンケート結果の報告 "部活動宣言』の発表と 続けて第35回学園祭に

> あろう学生自治会の今後 その一翼を担っていくで

も共通であろう。確実に

したいという願いは誰で

佐大医学部をより良く

もうとする狙いがあるよ とにより、新風を吹き込 されるが、委員長のみ2 年生をヘッドに据えるこ 学年の学生を対象に公募 はかつての学園祭を経験 なっている。3年生以上 表された。この委員は全 しているため、敢えて2 年生から選ばれることに 仃委員会の立ち上げが発 ついての説明があり、

医学部の風景 6

学ぶ危機管理

あった。結果はもちろ 飲酒運転の取締りで もなく、免許証の提示 官だったのだ。驚く間 深夜、家路を急ぐ最中 来事である。こちらの 雪が積もり、凍てつく 協力、ありがとうござ んお咎め無しで、「ご かり、停車を求めてき 突然車の前に立ちはだ けた。すると次の瞬間 理員らしき人影を見か を身にまとった交通整 ような寒さの中での出 最敬礼。彼の制帽には いましたっ!」といか た。何とこの方、警察 で、黄色のジャンパー に呼息の検査…。そう、 にも体育会系の挨拶に に位置する増田交差点 雪の降りしきる某日 性で抑えきれないのな らず、お酒で失敗を繰 検知器をつけないと らハンドルを握るんだ を講ずべきなのかもし らば、このような措置 気持ちにもなるが、理 もの。もはや車に飲酒 だべと思っていても、 えてみよう。それでも 酒にのまれないかを老 を絞って、どうしたら ずはシラフの時に知恵 り返す学生さんは、ま れない。飲酒運転に限 ね」とのこと。虚しい 断力が鈍ってしまうか アルコールで善悪の判 に、飲酒運転は犯罪 でしょう。シラフの時 酒運転は無くならない 繋がれば良いのだが、 対処できなければ、 このような地道な怒



先人の知恵があった。 には、有事を見据えた るのだろうか? そこ ぜこのように地中にあ トックされている。な コール系の廃液がス 実はこの槽にはアル 槽である (写真右下)。 に設置された廃液貯留 溜め枡と、その中 火災が発生し、この

棟1階·解剖実習室北 思い付いたのが、実習 検問のエピソードの後 コール依存症と言う病 側の通路沿い(写真左 と考えてみた。そこで 医大キャンパス内にも 景は無いものだろうか が隠れているかも知れ アルコールに関する風 話は横道に逸れたが い。そこにはアル

貯留槽に火の手が及ぶ 上)に埋め込まれたコ ことを想像してみよう ンクリート製の巨大な はない。これからの季 えば決して怖いもので は、節度を以て付き合 進など良い面もたくさ 身近なお酒を例にする が、ぜひアルコールと 節、追い出しコンパや 使われる。アルコール は止痒ローションにも と、少量ならば食欲増 ば取扱注意であるが、 んある。皮膚科領域で **丄業用アルコールなら** 

我々教職員を頼ってほ うかもしれない。反面 炎が周辺を歩く人々を 気に飲み込んでしま

習うべきであろう。 うに想定外を想定内に るため、爆風は上方に というわけだ。このよ 吹き上げるだけである 被害は最小限に留まる リート壁に囲まれてい する知恵は、我々も見 溜め枡の強固なコンク このように、大量の

地を襲った。特に1月8 日には、佐賀県でも地方 ちの身に何かあってはい が降り積もった背振山系 気象台開設以来の大雪と 方を中心に、いわゆる三 年2月にかけて、北陸地 豕まで送り届けていた… 道のりを毎日付き添って ら集落まで7キロ余りの けないと心配し、学校か かお)教諭は、教え子た 小学校の中村富可男(ふ にある北山(ほくざん) たという。そんな中、雪 などに大きな影響が残っ なり、2月中旬まで交通 八(サンパチ)豪雪が各 昭和37年12月から翌38

リップ事故など、雪に不 チを超えたという。交通 付近では、積雪が50セン となった。三瀬トンネル 24日、記録的な寒気のた 述惑この上ない自然現象 **慣れな九州人にとっては** 機関の混乱、多発するス め佐賀県内は各地で大雪 その翌週のことである

> の様子が心配で調べに はり子どもたちの通学 れた隣の集落への山道。 家ではなく、何キロも した。向かった先は我

!!」と驚いたのだが、あ ちょっと想像が付かない 佐賀で雪による遭難事故 ると概要が判明した。 とで気になって調べてみ が起こるというのは、 80過ぎの年輩のお客さん 思わず「そうなんですか のだ。北国ならともかく では遭難者も出たらしい で大雪が降り、背振の方 口く、数十年前にも佐賀 いた。大雪の日に乗せた ちょっと気になる話を聞 **所用でタクシーに乗った** 

経った現在でも同校で

中村先生を偲ぶ会」

催されている。同じ教

北山小学校出身の方は

仔知だろうが、40年以

した。

発見されたのは数日後

雪の中から先生の体

先で撮影したお気に入 は身の回りの出来事に 論、グルメ情報、ある 究室での実習体験、課 医学部学生新聞では記 て一生の想い出を作っ です。ぜひ活字媒体に 風景写真の一葉でも歓 材をとったエッセイな **沽動報告、音楽・書籍** を随時募集しています。 なんでも結構です。 ぜひ門を叩いて下さい。 の歴史に名を刻もうとい う情熱あふれる学生さん (倉岡 kura@cc.saga

# 編集部からのお知らせ

問題ありません。医学部 すので、兼部もまったく 子ファイルで編集長まで ます。Duty は最低限で お送り下さい。同時に学 てみませんか。記事は電 生編集委員も募集してい

### 倉岡晃夫教授 (編集長) 史教授、新地浩一教授、尾 崎岩太准教授、柴田健太郎助手(副 編集長)、鈴木源晟 (研修医)、大 渚、西原歩美、藤田真衣(医 4)、岩永鴻之介、陣内一輝(医2)

新聞編集委員

### 要望などの連絡先

co.jp/human/2007/01

河野

学生サービス課総務 gkseigkm@mail.admin.saga-u.ac.jp

21.html からの 1月26日。この日も 引

記

記憶に新しい本年1月

子どもの家で火に当たっ 暖を取り、降り止まな 生は最後に送り届けた を天国の中村先生から問 に尽くしているか、それ さんや患者さんに献身的 任感や覚悟を持って学生 者として、どれほどの責 あるいは医療従事

雪の中に再び出ていき

われている気がしてなら

ない。 御礼申し上げたい。なお、 申し上げたい。(倉岡) ことと憂慮する。編集部 幅に遅れ、愛読者におか 長年の御功績に敬意を表 た。看護学教育研究支援 を代表し、心よりお詫び れては心配をおかけした しつつ、あらためて深く センターの立ち上げなど インタビューをお願いし 看護学科長の大田教授に の退職教授挨拶として、 本号の発行は例年より大 さて、2月号では恒例

の最後の姿となりまし れは村人が見た中村先 かったのです。そして、